
　　山都町長　梅田　穰　様

答　弁　者

NO. １
教育長
学校教育課長

３ 番

そうなった理由は。

協議の期間はどの程度の見込みか。

令和9年度の開校予定に変更はない
か。

企画政策課長

担当課長

記

　 令和５年９月７日

山都町議会議長　藤澤　和生　　

　 令和５年９月７日開会の令和５年第３回山都町議会定例会において、下記のとおり
質問の通告がありましたので、通知します。

企画政策課長
税務住民課長

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員

(１)

山都町の人口動態について

(４)

設置に向けて再度協議しなおすべ
き事柄があると聞くが、具体的に
はどのような内容か。

山の都人口ビジョンには必要な対
策も記載されている。安定した雇
用の場を作ることが重要だとある
が、具体的に町はどのように取り
組んできたか。

質　　問　　事　　項

清和地区義務教育学校の設置につい
て

１

２

山都町HPに掲載されている平成12
年からの国勢調査による総人口の
推移を見ると、出生者数の減少に
よる自然減が総人口減少の大きな
要因となっているように見える
が、町の分析は。

平成27年に山の都人口ビジョンが
策定されおり総人口の推移、推計
値、将来展望が示されているが、
現在の総人口はそれらと比較して
どうか。

眞 原 誠

(２)

(３)

(２)

(３)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

山の都創造課長

町長

インフラ整備の予算を増やすこと
はできないか。

総務課長

町の総人口の減少に歯止めをかけ
るためには、あらゆる方向からの
政策を同時展開する必要があると
思われるが、次年度予算にそうし
た狙いを盛り込めないか。

町長

町長
担当課長

かたや人手不足の現状もある。矢
部高校生に山都町内の職業を紹介
する取り組みがあるが、手応え
は。

福祉課長

令和6年度の予算について３

(２)

次年度の予算編成に向けて、町が
重視している点は何か。政策的に
重点を置くところは。

実施されたアンケートには、住環
境の整備の必要性を訴えるものも
あったが、町の今後の計画は。

(１)

山都町の結婚・出産・育児のサ
ポートはかなり手厚いと思うが、
あまり知られていないように感じ
る。認知度を上げる取り組みが必
要ではないか。

(５)

(３)

(４)

(６)



答　弁　者

NO. ２

１０ 番

山都町の人口動態について

(７)

重要文化財と国宝の違いはあるのか
・維持管理に関して改修等に対する
助成金などの国の関与度は変わるの
か。

役場内に「通潤橋対策室」を作って
通潤橋の対応に当たってはどうか。

(５) 通潤橋周辺の環境保全について
・通潤橋は白糸台地を潤すために導
かれた水の通り道の一部だ。その一
部を切り取っては意味が無い。用水
の管理、白糸台地の農業の維持に関
してどう考えているか。

(４) 国宝に指定予定の、お小屋、こぶれ
がしについて、整備はどうなってい
るか。
・いずれも管理が行き届いていると
言えない
・国宝たる環境整備の必要がある

吉 川 美 加

(２)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１

(１)

町長
教育長
担当課長

通潤橋の保存・維持・活用について

(３) 周辺整備の大まかな取り組みについ
て
・これから周辺整備が始まるが、残
念ながら国宝見学の来客には追い付
いていない。整備の内容とスケ
ジュールを聞く。

(６) 国宝指定を受けた後の町の取り組み
は。
・町内の振興策はどうなっているか
把握しているか

「国宝」指定への経過説明を
・国宝になるには推薦のようなもの
があるのか。
・いつ頃に端を発した話だったの
か。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

２ 町長
担当課長

(３) 甚大な災害が多発する昨今、危険な
事が発生する前に考える必要がある
と思うが、町の方針を聞く。

太陽電池発電所設置の規制条例につい
て

(２) 設置については、町長の許可制にす
ることや、設置を規制する区域を指
定する方法があると思うが、区域指
定についてはどう考えられるか。

太陽電池発電所設置については、全
国的に規制条例が作られている。本
町の考え方は。

(１)



答　弁　者

NO. ３

６ 番

農林振興課長
建設課長

町長
農林振興課長

農産物の価格低迷についてどう考え
ているか。

(１) 農産物に係る燃料、肥料、資材費の
価格高騰についてどう考えている
か。

(２)

担当課長

(２) この素晴らしい出来事をどう捉え、
どう生かしていくつもりか。

(３) 農災に関して、町からの支援は考え
ているか。特に、測量設計委託料の
町負担と農災の基準を満たさない災
害の対策について

(２) 農災・公共災の国県からの支援、補
助率はどうか。

(１) 農災・公共災の災害件数・復旧費は
どうか。

災害が発生した河川については、原
形復旧だけでは不十分であり、改良
が必要と考える。各区長からの要望
が提出されていると聞くが、町独自
として、県に復旧方針を要望すべき
だと思うが、どう考えるか。

秋にも国宝指定の見込みだが、今後
の通潤橋に関した政策の予定はどう
か。矢仁田秀典

(３) 町の財政向上のために、国宝指定を
踏まえた取り組みを何か考えている
か。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 通潤橋の国宝答申について

(１)

３ 農産物の価格低迷について

２ ７月３日豪雨について

(４)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

生涯学習課長

(３)

農産物の価格低迷についてどう考え
ているか。

(２) 県内等で開催されている台湾企業説
明会等について調べ、山都町として
どういう企業に来て欲しいか、検討
しているか。

農家保障、食料安全保障の観点か
ら、農産物価格の安定・向上のため
に、町をあげて県を通じて国に対策
を要望すべきではないか。

企画政策課長
総務課長
山の都創造課長

町長
農林振興課長

５ 新体育館と新サッカー場について

(１) 新体育館と新サッカー場のオープニ
ングの時期と、オープニング式典の
内容は決まっているか。

４ 起業誘致、企業誘致について

(１) 企業立地、起業する立場から見た場
合、他市町村と比較して、山都町が
優れているのはどういう点だと思う
か。



答　弁　者

NO. ４
教育長
担当課長

４ 番

各小中学校の鍵の施錠、開錠時刻の
把握については、どういう方法を
とっているか。また、時刻を把握し
た上で、その実態をどう考えている
か。

今後の業務削減の具体策について
・平成31年「学校における働き方改
革に関する取り組みの徹底につい
て」事務次官通知の中にある「14の
業務のあり方に関する考え方」の説
明を求める。
・フッ化物洗口をやめること、教諭
補助の充実、ICTを活用した業務削
減、部活動外部コーチ導入、出張削
減、学力テスト削減、複式解消のた
めの教諭採用、給食費の公会計化
等、その他業務削減の進捗状況の説
明を求める。

町長
担当課長

山都町の人口動態について

町長
担当課長

２

(３) 保育園留学事業の進捗状況はどう
なっているか。

(２) 各保育園で保護者説明会を実施した
際には、どういう状況だったのか、
また、どういう意見が出たのか。

小規模保育所開設の可能性につい
て、どう考えているか。

(２)

民間業者が出している環境アセスメ
ント方法書段階における問題点につ
いて、どう考えているか。

(１)

山都町小中学校教職員の在校時
間と持ち帰り時間、休日出勤の把握
については、どういう方法をとって
いるか。

１ 教職員の勤務実態と業務削減について

(１)

(３)

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

上益城５町の一般廃棄物処理について３

西田由未子

公立保育園の統廃合と子育て支援につ
いて



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

広域ゴミ処理やゴミ処理施設につい
ての広域連合の役割について、どう
考えているか。

幸齢者支援について

(３)

予約型乗合タクシー、スクールバス
とふれあいバスの共用の見直し等公
共交通についての検討の進捗状況
は、どうなっているか。

(４) 5町で判断、５町と相談、というこ
とがよく言われるが、どこがどのよ
うに責任を持って判断するのか

４

町長
担当課長

既存事業者と新規事業者の移動販売
の現状について、どうなっている
か。

(１)

(２)

(２) アセス終了後、民間業者の事業が適
切であるかどうかの判断や土地の貸
付の決定、民間業者への出資につい
て、どう考えているか。



答　弁　者

NO. ５

２ 番

町長
担当課長

山都町の人口動態について

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 旧国民宿舎について 町長
担当課長

(１)
坂 本 幸 誠

(１) 令和３年度に開催された、山都経営
塾の講座の中で、二輪車競技部を活
かした矢部高校の取り組みを進める
ことについてアドバイスがあったと
聞いている。町として、その意見に
ついてどうお考えか。

(３) 現在の寮についてどうお考えか。ま
た、今後、町として寮を新設する予
定はあるか。

(２) 入浴券は払い戻ししてあると聞く
が、総額はいくらか、また財源はど
こから出たのか。

２ 矢部高校について

(３) 売却に当たり募集要項では、「売却
物件引き渡しの日から１０年間は継
続して運営すること」と示されてい
る。仮に、売却した相手方が１０年
の途中で経営できなくなった場合、
町としてどうするお考えか。また、
その１０年間の担保はどう考えてい
るか。

３ 通潤橋周辺整備について

(１) 正式に国宝指定を受けた後の観光政
策について、町の方針をお聞きした
い

債権者は町が付いてると思い安心し
て納品をされていた。虹の通潤館の
自己破産により、債権者への対応を
町としてどう考えておられるか。

(４) 通潤山荘の入口の道路上の一角に、
私有地があると聞くが、どうなった
のか。

(２) 二輪科を新設することについて、ど
うお考えか。

町長
担当課長



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

施設の整備と教育の中身について、
どういう方針か。

(２) 今まで数名の議員から岩尾城再建の
話が出ているが、再建のためには、
まずは周辺の木の伐採が必要だと思
うが、いかがか。

(１) 計画の現在の進捗状況をお聞きした
い

正式に国宝指定を受けた後の観光政
策について、町の方針をお聞きした
い

５ 消防署について

(１) 今後の町内の消防署整備計画につい
て、進行状況をお聞きしたい。山都
町は広域のため、今までどおり２施
設必要ではないか。

４ 清和地区義務教育学校について

(２)

６ 堆肥舎について

(２) 他の自治体の中には、自治体が中心
となり堆肥舎を整備・運営している
ところもあると聞く。有機農業推進
のために、町が主体となり堆肥舎を
整備・運営するお考えはないか。

７ そよ風パークについて

(１) 売却する考えはないのか。町が指定
管理料として年間に支払う、3,800
万円は負担が大きいのではないか。

(１) 堆肥舎の必要性について、どうお考
えか。

８ 職員再任用について

町長
教育長
担当課長

(１) 再任用の職員本人の、蓄積した経験
や能力を引き出せる部署への配置を
してあるか。

町長
担当課長

町長
担当課長

町長
担当課長

町長
副町長
担当課長


